	Разработка исследовательского оборудования для освоения технологии производства изделий из нанокристаллических материалов

В.Ф. Коростелёв, М.Ю. Ловушкин, А.А. Грачнев

Обобщён опыт проектирования и производственных испытаний гидравлического пресса для исследования процессов кристаллизации и аморфизации расплавов в условиях наложения высокого давления. 

Рассмотрены термодинамические и кинетические аспекты формирования нанокристаллических структур.

Разработаны предложения по модернизации и улучшению технических характеристик оборудования. 

Ключевые слова: инновационное оборудование, нанотехнологии, алюминиевые сплавы, конструктивные решения, система управления, физика высокого давления, термодинамика, кристаллизация, аморфизация, промышленное использование.
	Development of research equipment for the running in  process technology of nanocrystalline materials products
V. Korostelev, M.Lovushkin, A. Grachnev

Experience of designing and industrial tests of a hydraulic press for research of processes of crystallization and amorphization of melts in the conditions of high pressure imposing is generalized.

The thermodynamic and kinetic aspects of formation of nanocrystalline structures are considered. 

Offers on modernization and improvement of technical characteristics of the equipment are developed.

Keywords: innovative equipment, nanotechnology, aluminum alloys, constructive solutions, control system, high pressure physics, thermodynamics, crystallization, amorphization, industrial application.


	Новые жаропрочные стали для блоков с суперсверхкритическими параметрами пара
В.Н. Скоробогатых, И.А. Щенкова, П.А. Козлов, Т.В. Тыкочинская, М.С. Нахабина, В.А. Дуб

В работе приведены результаты комплексных исследований и разработки новых жаропрочных сталей мартенситного и аустенитного классов с повышенной жаропрочностью. Рассматривается возможность их применения в тепловой энергетике для блоков с суперсверхкритическими параметрами пара (температурой до 650ºС-680ºС и давлении до 30 МПа).

Описываются принципы легирования, фазовый состав и структура новых жаропрочных сталей.

Ключевые слова: жаропрочные стали, суперсверхкритические параметры.
	New heat-resistant steels for Ultra-Superсritical Power Plants

V.N. Skorobogatykh, I.A. Schenkova, P.A. Kozlov, T.V. Tykochinskaya, M.S. Nakhabina, V.A. Dub

The current work presents results of complex investigations of new martensitic and austenitic creep resistant steels.  The work gives consideration to case of apply these steels for power plants with ultra-supercritical steam parameters (P = 30 MPa, T=650–680ºС). It describes the chemical content, structure and properties of new heat-resistant steels.
Keywords: heat-resistant steel, ultra-supercritical power plants.

	Управление тяговыми качествами тепловозов с электрической передачей мощности

А.И. Ивахин, Д.И. Петраков
Предложен способ повышения касательной силы тяги тепловозов с электрической передачей мощности путем подачи тока тягового генератора в зоны контакта колес локомотива с рельсами. Рассмотрен алгоритм управления указанной подачей для многоосных тепловозов с одновременным увеличением пускового тока тягового генератора.  

Ключевые слова: тепловоз, сцепление, ток, тяга, управление.
	Traction control the quality of locomotive with electric power transmission
A. Ivahin, D. Petrakov

A method for increasing the tangential traction locomotives with electric power transmission by the main generator supplying current to the contact zone of the locomotive wheels from skidding. An algorithm for management of this supply for multi-locomotive with a simultaneous increase in starting current of the traction generator.

Keywords: locomotive, adhesion, current, traction, control.

	Прибор для измерения параметров бандажей колесных пар тягового подвижного состава
А.П. Буйносов
Разработан прибор для измерения геометрических параметров бандажей колесных пар без выкатки из-под локомотива непосредственно на подвижном составе. Разработаны рекомендации по аппаратной реализации и конструированию, обеспечению работы прибора с гарантированной точностью измерений.

Ключевые слова: локомотив, колесная пара, бандаж, прибор, параметры
	The device for measurement of parameters of bandages of wheelpairs of the traction rolling stock
A.P. Buinosov

The device is developed for measurement of geometrical parameters of bandages of wheelpairs without выкатки from under the locomotive directly on a rolling stock. Recommendations about hardware realization and designing, maintenance of work of the device with the guaranteed accuracy of measurements are developed.

Keywords: the locomotive, wheelpair, bandage, the device, parameters.

	Расчет толщины стенки экранных труб котлов

Б.Я. Каменецкий

Рассмотрены температурные условия работы труб топочных экранов котлов в условиях образования отложений в трубах. Даются рекомендации по расчету прочности труб.

Ключевые слова: экранные трубы, температурное поле, накипь, термические напряжения, расчет на прочность.
	Calculation of boiler screen tubes thickness

B.I. Kamenetsky

The temperature operating conditions of screen tubes of boilers are considered. The new method of strength tubes calculation proposed.

Keywords: boiler furnace, screen tubes, temperature field, scale, thermal stress, strength calculation.

	Оценка поврежденности от многоцикловой усталости роторов высокого давления паровых турбин
А.И. Лебедева, А.А.Прудников

Приведен метод оценки повреждённости от многоцикловой усталости роторов высокого давления (РВД) паровых турбин в области паровпуска. Проведена оценка повреждённости от многоцикловой усталости в зоне галтели диафрагменного уплотнения первой ступени РВД турбины  К-800-240-5 ЛМЗ.

Ключевые слова: ротор высокого давления, паровая турбина, многоцикловая усталость.
	Damage assessment of high-cycle fatigue of high-pressure rotors of steam turbines
A.I. Lebedeva, A.A. Prudnikov

It was shown a method for damage assessing from the high-cycle fatigue of high pressure rotors of steam turbines at the steam inlet area. It was although shown the assessment of damage from the high-cycle fatigue at the area of fillet diaphragm seal of the first stage of high pressure rotors of steam turbine K-800-240-5 produced by LMZ. 
Keywords: high pressure rotor, steam turbine, high-cycle fatigue.

	Опыт применения плазменно-порошковой наплавки уплотнительных  поверхностей энергетической арматуры
М.В. Паршин, С.В.  Рогов, В.С. Степин

Приведены результаты промышленного применения на ЗАО «Тяжпромарматура» разработанной технологии плазменной наплавки гранулированными порошками из твердого сплава на железной основе деталей затворов задвижек для АЭС и ТЭС. Показана структура наплавленного металла, и дана оценка его качества.
Ключевые слова: арматура, наплавка, плазма, порошок, твердость.
	Experience of using plasma-powder surfacing for sealing faces of power valves 
M.V. Parshin, S.V. Rogov, V.S. Stepin

Technology is developed for plasma surfacing by granular powder which made of hard alloy on iron base of closures of parts of valves for nuclear power plants and thermal power plants. The results of the industrial applications at ZAO Tyazhpromarmatura are provided. The structure of welded metal is shown, and the evaluation of its quality is provided.
Keywords: valve, building up, plasma, powder, hard.

	Исследование свариваемости хромистой мартенситной стали 10Х9МФБ 

В.Д. Ходаков, М.А. Базанов, О.И. Мищенко, Д.В. Ходаков, С.В. Лукичёва, А.А. Абросин

В статье рассказывается о разработанной в ОАО НПО «ЦНИИТМАШ» технологии сварки высокохромистых мартенситных сталей 10Х9МФБ. Рассмотрены причины образования «холодных» трещин при сварке такого типа сталей. Предложены мероприятия по устранению данного дефекта. Рассмотрены сварочные материалы и флюсы, применяемые для сварки такого типа материала.

Ключевые слова: высокохромистые стали, технология сварки, сварные соединения, тепловая энергетика, сварочные материалы, «холодные» трещины.
	Research welding high chrome steels
V.D. Hodakov, M.A. Bazanov, I.O. Mishchenko, D.V. Hodakov, S.V. Lukicheva, A.A. Abrosin
In article it is told about the technology of welding developed in CNIITMASH high chrom steels 10-C 9-Cr Мo W. The reasons of formation of "cold" cracks are considered at welding of steels of this kind. Actions for elimination of the given defect are offered. Welding materials and the gumboils applied to welding of this kind of a material are considered.
Keywords: high chrome steels, technology of welding, welded connections, thermal power, welding materials, "cold" cracks.

	Исследование процессов наплавки износостойких покрытий системы железо–алюминий, легированных хромом

А.И. Ковтунов, Р.А. Цымбал, Т.В. Чермашенцева

Покрытия  на основе алюминидов железа имели в зависимости от химического состава твердость 30-50 HRC, а относительная   износостойкость изменялась от 3 до 6. Дополнительно легирование хромом стабилизирует α-твердый раствор  алюминия в железе, предотвращая образование упорядоченной  фазы Fe3Al и повышает трещиноустойчивость и относительную износостойкость наплавленного металла.

Ключевые слова: износостойкость, наплавка, интерметалид, алюминий, хром.
	The research on processes of surfacing of wearproof coverings system of iron–aluminium alloyed with chromium
A.I.Kovtunov, R.A.Tsymbal, T.V.Chermashentseva

Depending on a chemical compound coverings on a basis of aluminides gland had hardness 30-50 HRC, and relative wear resistance varies from 3 to 6. Extra alloying with chrome stabilises α-firm solution of aluminium in gland, preventing the formation of ordered phase Fe3Al and raises crack-resistance and wear resistance of surfaced metal.

Keywords: wear resistance, facing, intermetallics, aluminium, chrome.

	Контроль предпускового температурного состояния ротора паровой турбины

В.Н. Голошумова, А.А. Смирнов

При пуске паровой турбины необходима оценка ее предпускового температурного состояния. Штатные замеры температур предусмотрены только для деталей статора. Основным методом оценки температурного состояния ротора является математическое моделирование. Математическая модель остывания ротора была разработана и реализована в электронном устройстве, которое может применяться в АСУ ТП энергоблока.

Ключевые слова: автоматизация пуска паровой турбины, математическое моделирование, микропроцессорное устройство
	The prestarting control of the temperature condition of the rotor of steam turbine

V.N. Goloshumova, A.A. Smirnov

At the start-up of the steam turbine it is necessary to estimate its prestarting temperature condition. Conventional measurements of the temperature are provided only for a stator details. Mathematical modeling is the basic evaluation method for temperature condition of a rotor. Mathematical model for a rotor cooling was developed and realized in the electronic device for use in automatic control system of power unit.

Keywords: automation of the start-up of the steam turbine, mathematical modeling, microcontroller


